

Chiloé arrasa en la región en proyectos del FPA 2026

La provincia se adjudicó siete de las nueve iniciativas seleccionadas en Los Lagos del Fondo de Protección Ambiental. Cada una recibe \$6 millones.



GORE LOS LAGOS/ARCHIVO

UNA DE LAS PROPUESTAS ESCOGIDAS CORRESPONDE AL CENTRO DE CONSERVACIÓN DE LA BIODIVERSIDAD DE CHILOÉ SILVESTRE, CUYAS INSTALACIONES SE EMPLAZAN EN NAL BAJO, EN LA RESERVA MARINA PULLINQUE, COMUNA DE ANCUD.

Carolina Ruiz Díaz
cronica@laestrellachiloe.cl

Chiloé se posicionó por lejos como la provincia más considerada en la región en la convocatoria 2026 del Fondo de Protección Ambiental (FPA), al concentrar 7 de los 9 proyectos adjudicados en Los Lagos, lo que representa una inversión directa de \$42 millones en iniciativas ambientales con énfasis comunitario, cultural y territorial. Cada propuesta cuenta con \$6 millones de financiamiento.

Las iniciativas se ejecutarán en seis comunas y distintas islas, abarcando las líneas de Pueblos Indígenas, Ciudadanos y Establecimientos Educacionales, promoviendo la conservación de la biodiversidad, la economía circular, la gestión de residuos y la educación ambiental. En este escenario, Chiloé destaca no solo por la cantidad de proyectos adjudicados, sino también por su diversidad y pertinencia territorial.

La seremi de Medio Ambiente, Tamara Puchi, valoró positivamente el resultado regional, destacando el impacto territorial de las iniciativas. "Este aumento en el número de proyectos se-

leccionados refleja el compromiso de nuestras comunidades con el cuidado del medioambiente y el desarrollo sustentable. Son iniciativas que nacen desde los territorios, con identidad local, pertinencia cultural y un alto valor social", señaló.

PUEBLOS ORIGINARIOS

En la línea Pueblos Indígenas, se adjudicaron cinco proyectos en la región, tres de ellos en la provincia. En Curaco de Vélez, la Comunidad Indígena Meliwitramapu desarrollará el proyecto "Rescate del patrimonio ambiental y ancestral en torno a las plantas medicinales de la cultura mapuche-huillliche de Chiloé".

Su representante, Silvia Naiman, explicó que la iniciativa busca poner en relieve "la cultura y las tradiciones de nuestros pueblos originarios, conocimientos que lamentablemente se han ido perdiendo".

"Dentro de los ítems vamos a trabajar con loncos que nos van a transmitir sus saberes, abordar temas como las cocinas ancestrales, la recuperación de hongos y la plantación de árboles nativos. Todo esto apunta a recuperar la tierra y el medioambiente, porque si no

caudamos nuestro suelo, no vamos a tener nada", afirmó, destacando además la alegría de la comunidad por adjudicarse el fondo.

En Quemchi, la Comunidad Indígena Amulen ejecutará la iniciativa "Los taquinos cuidan sus tacas", enfocado en la elaboración de material educativo comunitario para el resguardo de los recursos marinos en isla Tac.

Su representante, José Vega, habló que la propuesta considera la instalación de letreros informativos para generar conciencia sobre la extracción responsable de mariscos. "La idea es que la gente entienda que la extracción no es ilimitada y que hay que cuidar la semilla para que los recursos se mantengan en el tiempo", sostuvo.

Ellíder comunitario añadió que "nosotros siempre trabajamos en la protección de los recursos, tenemos un Ecmopo (Espacio Costero Marino de los Pueblos Originarios) también y debemos cuidar nuestro entorno para que perdure para las futuras generaciones. Este proyecto es un bien para todos los que vivimos acá".

Igualmente en la misma línea, en la comuna de Dal-

cahue, la Comunidad Indígena Pu Zomo Pulutauco-Mocopulli implementará un vivero comunitario para la "restauración del socioecosistema mapuche-huillliche del Archipiélago".

OTRAS DOS LÍNEAS

En el apartado Ciudadanos, la Junta de Vecinos La Campiña de Castro ejecutará una "escuela ambiental comunitaria", orientada a la economía circular y la gestión de residuos, mientras que en Ancud, el Centro de Conservación de la Biodiversidad de la afamada Fundación Chiloé Silvestre desarrollará el proyecto "Valorando la biodiversidad chilota para su conservación", enfocado en la protección de los ecosistemas locales.

Finalmente, en la línea Establecimientos Educacionales, en Quinchao, el Centro de Familias JI Pewmawé de Cahuach llevará adelante la propuesta "Aprendo a cuidar mi tierra", mientras que en Castro, el Centro de Padres y Apoderados del Jardín Infantil Lautaro implementará "Exploradores del humedal: aula viva para la primera infancia". Ambas iniciativas están centradas en educación ambiental desde los primeros años de vida. ☀